

Gesellschaftsbericht für das Jahr 2009:

Bei der Jahresmitgliederversammlung am 16. Juni 2009 gab Dr. Dieter Bösche nach 26 Jahren Führung seinen Rücktritt als 1. Vorsitzender bekannt. Ebenso kandidierte Dr. Winfried Potrykus, welcher sich in den letzten 3 Jahren mit Dr. Dieter Bösche den Vorsitz geteilt hatte, nicht mehr.

Da die Suche nach einem neuen 1. Vorsitzenden erfolglos war, hatte man sich in Vorbereitung zu der Wahl beim Registergericht beraten lassen. Dort war zu einem Vorstandsrat aus mehreren Personen geraten worden und so wurde auch verfahren. Aus dem Personenkreis, welcher sich schon vorher die Vereinsarbeit geteilt hatte, wurden durch die Mitgliederversammlung einstimmig per Akklamation gewählt:

Dr. Dieter Bösche, Hermann Bösche, Dr. Bruno Frobels, Dr. Jürgen Gerdes,

Dr. Winfried Potrykus, Helga Ross, Gerd Seyfert, Klaus Weber, Dieter Michalzyk.

Zeichnungsberechtigt: Dr. Dieter Bösche, Dr. Winfried Potrykus und Herr Gerd Seyfert.

Im Hinblick auf die 175 - Jahrfeier der Naturforschenden Gesellschaft am 23. Oktober 2009 wurden die verschiedenen Aufgaben an die Mitglieder des Vorstandsrates verteilt.

Veranstaltungen 2009:

Wissenschaftliche Vorträge.

Jeweils Freitag um 20 Uhr, Seminarraum des Stadtarchivs, Untere Sandstraße 30 a, Bamberg, 6 wissenschaftliche Vorträge statt.

23. Januar 2009, Joachim Bauer, Bamberg: „Inseln auf dem Land.“

20. Februar 2009, Dr. Georg Sperber, Ebrach: „Die Kaspischen Wälder.“

18. September 2009, Dr. Dr. Martin Gorke, Greifswald: „Wozu ist die Brandseeschwalbe gut?“

09. Oktober 2009, Dr. Hans-Werner Leonhard, Erlangen: „Evolutionstheorie und Sozialdarwinismus.“

27. November 2009, Dr. Andreas von Hessberg: „Kamtschatka, Land der Bären und Vulkane.“

04. Dezember 2009, Gottfried Scharl, Baunach: „Reise zu den Mondbergen“

Vortragsreihe Sprechabende

Jeweils Dienstag; 19.30 Uhr fanden im Nebenraum der Gaststätte „Tambosi“ Promenade 11, Bamberg 11 Sprechabende statt.

20. Januar 2009, Hermann Bösche und Dr. Jürgen Gerdes, Bamberg: „Stadt, Sand, Fluss,“ aktuelle Bilder und Entwicklungen der Bamberger Sandlebensräume.

17 Februar 2009, Ulrich Meßlinger, Flachslanden: „Biber statt Bagger,“ Nagetier als Naturschutzinstrument ?

17 März 2009, Dr. Friedrich Wiedenbein, Erlangen: „Schwermetallpflanzen in Mitteleuropa.“

21. April 2009, Dr. Carl Fedtke, Köln: „Impressionen aus Chile.“

19. Mai 2009, Rainer Wölfel, Hersbruck: „Der Hutanger Wengleinpark in der Hersbrucker Alb.“

16. Juni 2009, Hubert Blöcks, Fürth: „Eine frühere Reise in den Nordjemen.“

15. September 2009, Andreas Gartiser, Bamberg: „Brunnenbau geologisch betrachtet.“

20. Oktober 2009, Dr. Christoph Hahn, Garmisch-Partenkirchen: „Jäger, Zuckersüchte und Laichenfledderer.“

17 November 2009, Klaus Weiss, Bamberg: „Biebrza und Narew, ein naturnahes Flusssystem in Nordost-Polen, Eindrücke und Erlebnisse in einer besonderen Landschaft.“

15. Dezember 2009, Reinhold Mauker, Bamberg: „Wanderfalke und Schwarzspecht.“

Naturschutztreffs

Mittwoch 20. Mai 2009, Hermann Bösche, „Spitzberg bei Staffelbach, Trockenrasenvegetation.“

Mittwoch 18. Juni 2009, Klaus Weber und Bernhard Struck, „Historische Kemmerner Flur, Knoblauchkröte und Mohnbiene.“

Mittwoch 15. Juli 2009, Johannes Marabini, „Moorweiher bei Baiersdorf.“

Mittwoch 16. September 2009, Hermann Bösche, „Trockenvegetation an den Maintalhängen bei Oberhaid.“

Exkursion

Samstag 9. Mai 2009, Siegfried Weid, „Zu Eisvogel, Kreuzkröte und Ortolan“, ins nördliche Fränkische Weihergebiet.

Botanische Arbeitsgruppe

Im 20. Jahr des Bestehens der botanischen Arbeitsgruppe fanden wegen des Fehlens eines festen Tagungsraumes nur zwei Vortragsveranstaltungen, dagegen aber sechs Exkursionen statt.

Am 6. Januar fand mit 19 Teilnehmern die traditionelle Dreikönigswanderung durch den Hauptmoorwald nach Rossdorf am Forst in gewohnter Weise bei recht hoher Schneedecke mit Trockenstraußbotanik von den Wegrändern, vorgestellt von Hermann Bösche, statt.

Am 19. Januar konnten die Mitglieder, dank des Entgegenkommens von Frau Dr. Küentzle, in ihrem Wartezimmer eine Bilderserie vom botanischen Jahresrückblick 2008, Teil 1, vorgestellt vom Hermann Bösche, erleben.

Am 16. Februar folgte die Fortsetzung der Bilderserie vom botanischen Jahresrückblick 2008, Teil 2, von Hermann Bösche.

Am 23. März führte Hermann Bösche durch den Hain und zeigte u. a. den Mittleren Lerchensporn (*Corydalis intermedia*) in Hochblüte.

Am 6. April führte Hermann Bösche erneut durch den Hain und zeigte u. a. den Kleinen Gelbstern (*Gagea minima*) in Hochblüte.

Am 27. April ging es unter Führung von Hermann Bösche auf die „Buger Wiesen“ bei Bamberg mit artenreicher Magerrasenflora.

Am 18. Mai ging es unter Führung von Hermann Bösche zum „Weißen Lama“ bei Dörrnwasserlos mit artenreicher Trockenrasenflora.

Am 15. Mai ging es unter Führung von Hermann Bösche zum „Nassen Berg“ bei Zaugendorf mit artenreicher Trockenrasenflora, u. a. Violetter Sommerwurz (*Orobancha purpurea*) und Bienen-Ragwurz (*Ophrys apifera*).

Mineralogische Arbeitsgruppe

22. 1. 2009 Blei-Zinklagerstätten, Dr. Frobel
19. 2. 2009 Fossilien, Olaf Neubauer
26. 3. 2009 Zeolithe
16. 4. 2009 Mineralien aus Rumänien
16. 7. 2009 Reinigung und Präparation von Mineralien und Fossilien
17. 9. 2009 Bergmannsgeleucht, Philipp Stark
- 15.10.2009 Erzgebirgsmineralien
19. 11. 2009 Neufunde und Erwerbungen von Mineralien und Fossilien
17. 12. 2009 Barbarafeier

Mitgliederbewegung

Die Mitgliederzahl hat sich auf 197 erhöht.

Kassenbericht

Gerd Seyfert berichtete über geordnete Kassenverhältnisse mit Einnahmen von 11571.15 Euro und Ausgaben von 7890.04 Euro.

Die 175-Jahrfeier der Naturforschenden Gesellschaft fand am 23. Oktober im vollbesetzten Spiegelsaal der Harmonie statt. Die Begrüßung erfolgte durch Klaus Weber, Grüße der Stadt überbrachte Stadtrat Franz-Wilhelm Heller, Grüße von Prof. Dr. Dr. h. c. Peter Finke vom NNVM überbrachte Herr Georg Meyer, Mainz, Dr. Winfried Potrykus gab einen Rückblick auf die lange Vereinsgeschichte, dann folgte der Festvortrag von Prof. Dr. Harald Lesch, München: „Was hat das Universum mit uns zu tun?“ Die Bläsergruppe des ETA-Hoffmann Gymnasiums gab die musikalische Un-

termalung der Feier. Anschließend erfolgte ein Gang durch die Altstadt zum Naturkundemuseum mit Umtrunk und Führung durch die Wattendorfer Fossilienfunde durch den Leiter des Naturkundemuseum Dr. Matthias Mäuser.

Dank

Ein besonderer Dank an all die Mitglieder, welche zu der gelungenen Feier unserer Gesellschaft beigetragen haben.

Dr. med. Bruno Frobel, Schriftführer

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Bericht der naturforschenden Gesellschaft Bamberg](#)

Jahr/Year: 2008

Band/Volume: [80](#)

Autor(en)/Author(s): Frobel Bruno

Artikel/Article: [Gesellschaftsbericht für das Jahr 2009 152-156](#)